

UN SECRETO PARA CONTARLE AL MUNDO Orinoquia, Colombia

La región de la Orinoquía es un reservorio de la diversidad biológica de los ecosistemas de sabanas, humedales y ríos, y es la herencia cultural de comunidades locales tradicionales e indígenas. En los últimos años, la transformación del uso del suelo, por diferentes sectores productivos se ha acelerado vertiginosamente, poniendo en riesgo este gran paisaje.

En **TNC Colombia** creemos que los asuntos urgentes no dan espera, así que trabajamos en conjunto para lograr una visión integradora que permita construir desarrollo en armonía con las comunidades y la naturaleza. Estamos a tiempo de ordenar inteligentemente el territorio, antes de llegar a un punto de no retorno en materia de biodiversidad y sostenibilidad. El momento de actuar es ahora.

NUESTRO RETO

El Paisaje de la Orinoquia alberga el 48% de sabanas y humedales naturales de Colombia, es la mayor extensión de este ecosistema en el país, representa el 30% del territorio nacional con 34.720.832 hectáreas (ha) y cubre un 35,4% de la cuenca del Orinoco; donde también convergen ecosistemas andinos y amazónicos.

Tiene una abundante, pero frágil, oferta de recursos naturales, representa el 20% de la oferta de productos agrícolas y del hato ganadero, en materia forestal y minero-energética posee el 74% de las reservas nacionales de petróleo. Cuenta además con una diversidad social y cultural de poco menos de dos millones de habitantes, entre poblaciones locales, tradicionales y grupos indígenas (23 etnias).



ACTUAMOS DESDE YA. NUESTRAS METAS PARA 2025:



700.000 ha

Impactar positivamente al menos el 30% de sus sabanas y tierras tropicales



3.000 km de río y 850.000 ha

Proteger el 30% de los ecosistemas de agua dulce



1 MILLÓN de Ton de CO₂ evitadas

Contribuir al 30% del potencial de mitigación climática mediante Soluciones Basadas en la Naturaleza



+5.000 PERSONAS

Beneficiar a las comunidades para la adaptación al cambio climático y la mejora de sus medios de vida

UN PARAÍSO BIODIVERSO

Más del 80% de este paisaje permanece como hábitat y ecosistema natural para una gran diversidad de especies, 1043 aves, 155 reptiles, 254 mamíferos, 663 peces, 191 anfibios, 5411 plantas y 680 insectos, donde 274 especies tienen distribuciones restringidas y son exclusivas de la Orinoquía y contiene cinco ríos de alto caudal: (más de 1.000 m3/s) Guaviare, Inírida, Meta, Vichada y Arauca.

SABER DE DÓNDE VENÍMOS PARA PROYECTAR A DÓNDE VAMOS

Durante décadas, el paisaje de la Orinoquia no sufrió significativa transformación, por la falta de infraestructura y el prolongado conflicto armado.

En la medida que estos limitantes se han ido reduciendo, esta región se ha vuelto cada vez más atractiva para la agricultura, el turismo, la agroindustria, la minería y los hidrocarburos.

Cada año un área de 220.000 ha es transformada por este desarrollo, impactando drásticamente los recursos naturales, la calidad del suelo y la retención de agua, lo que pone en peligro los medios de vida de miles de personas y la conservación de diversos ecosistemas estratégicos.

Si esta expansión persiste a ese ritmo, sumado al impacto del cambio climático, según nuestra ciencia podría haber una reducción del 40% en la disponibilidad de agua en la mayoría de los ríos de la región en menos de 20 años, afectando significativamente el bienestar de la población local y limitando la contribución de la región al desarrollo nacional.

Con más de 30 años de trabajo en Colombia, The Nature Conservancy (TNC) aporta su conocimiento y experiencia para dar forma a un futuro sostenible, para la Orinoquia.

Nuestro trabajo se basa en reconocer la capacidad de la naturaleza para brindar beneficios a las personas, abordando el cambio climático y construyendo el bienestar de la población. Así que equilibrar el recurso hídrico, el uso del suelo y la producción de alimentos y energía con la preservación de la biodiversidad y el patrimonio cultural requiere un enfoque integral.





Equilibrar el recurso hídrico, el uso del suelo y la producción de alimentos y energía con la preservación de la biodiversidad v el patrimonio cultural requiere un enfoque integral.

HACIA EL CAMBIO DESEADO

La Orinoquia como región única en el planeta, nos plantea desafíos también únicos, por ello TNC reconoce la importancia de trabajar sobre una teoría adaptada que aborde los problemas ambientales de la región, y ayude a impulsar resultados positivos para sus ecosistemas, su cultura y sus comunidades.

Nuestra Teoría del Cambio (ToC) nos proporciona un marco estratégico para leer el contexto actual y guía nuestros esfuerzos para priorizar acciones de impacto, Gracias a ella abordamos desafíos complejos de manera integral y específica, lo que lleva a resultados de conservación positivos, significativos y duraderos.

Para la Orinoquia, nuestra propuesta se soporta en los siguientes enfoques estratégicos:

- Influir en la política con herramientas científicas para fortalecer la agenda de ordenamiento del territorio y promover mecanismos económicos para el desarrollo sostenible.
- Transformar los sistemas productivos ganaderos y agroindustriales mediante la mejora de las prácticas regenerativas, promoviendo la adopción de directrices sectoriales e impulsando el crecimiento del mercado de cadenas de suministro sostenibles.
- Fortalecer la gobernanza a través de plataformas, intersectoriales e inclusivas de múltiples partes, interesadas para movilizar recursos e impulsar un cambio sistémico.
- Priorizar áreas representativas para mantener la biodiversidad, contribuyendo a la adaptación y mitigación del cambio climático y a la mejora del bienestar de las personas.
- Mejorar la protección y otros mecanismos de conservación, monitoreo, evaluación y aprendizaje en tierras privadas, públicas y colectivas para garantizar la durabilidad de las áreas más críticas e irremplazables para la biodiversidad, el cambio climático y el bienestar de las personas.

¿POR QUÉ TNC?

The Nature Conservancy (TNC) es una organización ambiental global dedicada a la conservación de las tierras y aguas de las cuales depende la vida. Guiados por la ciencia, creamos soluciones innovadoras y prácticas a los desafíos más urgentes de nuestro mundo para que la naturaleza y las personas puedan prosperar juntos. En Colombia centramos nuestro trabajo de conservación en tres paisajes icónicos: Magdalena, Orinoquia y Amazonia. Más información en www.nature.org/colombia

@tnccolombia @tnc colombia



